

SOUTENANCE DE THÈSE DE DOCTORAT

BIOGRAPHIE

Inaam Watfa Beiruthy est une infirmière diplômée de l'Université Saint-Joseph de Beyrouth, Liban. Engagée depuis longtemps dans l'enseignement universitaire et l'encadrement des étudiants dans les milieux cliniques, elle s'est intéressée aux recherches dans le domaine d'oncologie. Ses intérêts portent sur les conséquences psychologiques du cancer et la réponse de la personne atteinte de cancer à la maladie.

PUBLICATIONS ET COMMUNICATIONS

- Watfa Beiruthy, I., Desbiens, J.F., & Simard, S. (2024). *Illness perceptions of Lebanese women with breast cancer* [document soumis pour publication]. Journal of pharmaceutical Sciences and Research .
- Watfa Beiruthy, I. (2023, avril). *Évaluer et mieux comprendre les perceptions de la maladie, les besoins biopsychosociaux et la détresse psychologiques des personnes libanaises atteintes d'un cancer du sein ou de la prostate lors de la transition du diagnostic au traitement par chimiothérapie : une étude mixte* [Affiche]. 9^e Journée Scientifique de la FSI, Université Laval, Qc, Canada.
- Watfa Beiruthy, I. (2018, juin). *Facteurs influençant la pratique du test de dépistage du cancer du col utérin chez les femmes libanaises* [Communication orale]. 7^e Congrès mondial des infirmières et infirmiers francophones (SIDIIEF), Bordeaux, France.
- Watfa Beiruthy, I., & Sassine Kazan, R. (2016). Étude corrélationnelle sur les facteurs prédictifs de la pratique du test de dépistage du cancer du col utérin chez les femmes fréquentant les centres médico-sociaux à Zahlé (Liban). *Revue Francophone internationale de recherche infirmière*, 2(1), 31-40. <https://doi.org/10.1016/j.refiri.2015.12.003>

**Évaluer et mieux
comprendre les perceptions
de la maladie, les besoins
biopsychosociaux et la
détresse psychologique des
personnes libanaises
atteintes d'un cancer du
sein ou de la prostate lors
de la transition du
diagnostic au traitement par
chimiothérapie : une étude
mixte à devis convergent**

Inaam Watfa Beiruthy

Le vendredi 13 septembre 2024
à 9 h

Salle 1204
Pavillon Ferdinand-Vandry



UNIVERSITÉ
LAVAL

Faculté des études supérieures
et postdoctorales

RÉSUMÉ : L'annonce d'un diagnostic de cancer déclenche systématiquement un processus de transition d'une condition de santé vers une condition de maladie. Ce processus est marqué bien souvent par une détresse psychologique. Cependant, il est influencé par des conditions personnelles, communautaires ou sociétales pouvant le faciliter ou l'inhiber (Meleis, et al., 2000). Parmi les conditions personnelles, on retrouve les perceptions de la maladie de la personne et de son entourage, de même que les besoins biopsychosociaux. Des perceptions erronées de la maladie ou des besoins biopsychosociaux non comblés peuvent provoquer une détresse psychologique qui inhibe alors la transition de la personne atteinte de cancer. Au niveau communautaire, le contexte socioculturel dans lequel les personnes atteintes de cancer évoluent peut aussi influencer le processus de transition. Cependant, à ce jour, la population libanaise a reçu peu d'attention de la part de la communauté scientifique au regard de leur expérience de transition et de leur vécu avec le cancer.

Objectif : Évaluer et mieux comprendre l'expérience du cancer des personnes libanaises atteintes d'un cancer du sein ou de la prostate durant la transition santé-maladie de la période du diagnostic jusqu'au début des traitements de chimiothérapie.

Cadre théorique : La théorie de la transition (Meleis et al., 2000) et le cadre des soins de soutien (Fitch, 2008) constituent le cadre théorique de l'étude.

Méthode : Un devis mixte parallèle convergent a été utilisé. Une approche qualitative descriptive a été utilisée pour explorer les perceptions de la maladie, les besoins biopsychosociaux et la détresse psychologique selon la perspective des personnes atteintes d'un cancer du sein ou de la prostate (n=25), des proches (n=25) et des professionnels de la santé (n=12). Une approche quantitative corrélationnelle a été réalisée sur un plus large échantillon de personnes atteintes de cancer (n=117) pour évaluer les perceptions de la maladie, les besoins biopsychosociaux et l'intensité de la détresse.

Résultats : Les résultats montrent que la transition du diagnostic au début du traitement représente pour la plupart des personnes atteintes de cancer un passage subit vers un état d'une maladie imprévue et perturbante. Pour eux, le cancer est une maladie redoutable, qui entraîne des conséquences majeures et qui les accompagnera pour le reste de leur vie. Selon eux, il n'est pas contrôlable par des actions personnelles et le traitement sert à prévenir les complications négatives de la maladie. Depuis le diagnostic, ces personnes présentent des besoins au niveau pratique, physique, émotionnel, psychologique et social qui sont répondus en partie par les proches aidants et par les professionnels de la santé. Durant cette période de transition, plus de la moitié des personnes atteintes présentent un niveau modéré/élevé de détresse psychologique. Celle-ci serait associée au statut marital (vivre en couple), au type d'assurance qui couvre partiellement le coût de cancer, au fait d'avoir des personnes à charge, à la perception du cancer comme une maladie chronique et à la présence d'une perte du poids.

Conclusion : La transition des personnes atteintes d'un cancer du sein ou de la prostate est marquée par des niveaux modéré/élevé de détresse psychologique qui nécessite une évaluation systématique afin d'intervenir de façon précoce.

PROGRAMME DE DOCTORAT EN SCIENCES INFIRMIÈRES

SOUTENANCE DE THÈSE

de

Inaam Watfa Beiruthy

Le vendredi 13 septembre 2024 à 9 h
Salle 1204, pavillon Ferdinand-Vandry

Évaluer et mieux comprendre les perceptions de la maladie, les besoins biopsychosociaux et la détresse psychologique des personnes libanaises atteintes d'un cancer du sein ou de la prostate lors de la transition du diagnostic au traitement par chimiothérapie : une étude mixte à devis convergent

PRÉSIDENTE

Madame Marie-Soleil Hardy

Directrice du programme de doctorat en sciences infirmières
Faculté des sciences infirmières
Université Laval

MEMBRES DU JURY

Madame Johanne Hébert

Examinatrice externe
Département des sciences de la santé
Université du Québec à Rimouski

Madame Karine Bilodeau

Examinatrice
Faculté des sciences infirmières
Université de Montréal

Madame Myriam Gauthier

Examinatrice
Faculté des sciences infirmières
Université Laval

Madame Suzanne Bouchard

Codirectrice de recherche
Faculté des sciences infirmières
Université Laval

Monsieur Sébastien Simard

Codirecteur de recherche
Département des sciences de la santé
Université du Québec à Chicoutimi

Monsieur Jean-François Desbiens

Directeur de recherche
Faculté des sciences infirmières
Université Laval